

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

## DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

### LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas 6 sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar a esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs. seis; 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathen, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos 6 libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris, C. A. Saave- dra, rue Taibot, 55. Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Comercio.

#### ADVERTENCIA.

Rogamos a nuestros suscritores que se hallen en descubierto, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del giro mutuo, letras de facil curso 6 sellos de correos, certificando la carta en este último caso. Esperamos que atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situacion precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos veremos en la sensible necesidad de suspender el envío de nuestro periódico a los que no salden sus débitos en el mas breve plazo posible.

Madrid 13 de Setiembre de 1877.

#### POLITICA INTERIOR.

Recordará el lector que *La Política* nos dijo hace pocos días que estábamos abocados a sucesos importantes, y que la cuestion de donde esos sucesos habrian de arrancar, se plantearia resueltamente en el consejo que ayer celebraron los ministros en el Escorial bajo la presidencia del rey. Lo mismo, poco mas ó menos, dijo *La Correspondencia* y repitieron á coro los demás periódicos ministeriales. Ciertos preparativos y ciertos viajes, estos días realizados, daban tambien á entender con toda claridad posible que, en efecto, habia sonado la hora de poner sobre el tapete, para su mas acertada resolucion, el problema que ha venido alimentando la política durante el verano que acaba de morir al influjo de la pasada tempestad.

La actitud de los periódicos moderados, el escarceo de los centralistas, los atrevimientos de los constitucionales, y hasta el artículo terrorífico y espeluznante que ayer publicó *La Mañana*, era mas que motivo suficiente para creer, siempre teniendo por base las versiones autorizadas de los diarios oficiales, que en el Consejo referido se trataria del único asunto de verdadera importancia en los momentos actuales.

Los noticieros se despacharon á su gusto, en los círculos políticos creció la animacion y hervian las pasiones y cada cual hacia conjeturas y comentarios con arreglo á sus intereses y á la calidad de las noticias de que se creia único depositario. El intencionado suelto de *Los Debates* sobre lo ocurrido el domingo en una estacion de esta capital, la resolucion del Sr. Romero Robledo de no ir al monasterio de San Lorenzo, el persistente rumor de complacencias diplomáticas, y otros muchos rumores y detalles que seria prolijo y peligroso enumerar, daban á esta cuestion todo el aspecto de una novela trascendental, dicho sea con el debido respeto.

La opinion pública se hallaba excitada y el pensamiento volando en aras de la fantasia, se remontaba á las mas altas concepciones, cuando hé aqui que llega el momento, y cuando serian, no las del alba, sino las dos y media de la tarde, se reúnen los ministros, se celebra el Consejo, todo continúa en el mismo ser y estado que antes, ni siquiera se nota variacion en la atmósfera.

viene la noche callada salen á la luz de la luna y al pálido fulgor de las estrellas los diarios ministeriales, y... nada de particular ha ocurrido segun nos dicen con su amabilidad acostumbrada. ¡Qué decepcion, qué desencanto!—no para nosotros meros espectadores

en esta fiesta, sino para los centralistas y constitucionales, que todo lo esperaban del Consejo de ayer.

Ahi está, que se puede ver, la prensa oficiosa: *La Correspondencia*, *El Tiempo*, *El Cronista*, *La Política*, etc., etc., no dicen, siguiendo su antigua costumbre en casos tales, que todo marcha tan ricamente, y que el Consejo, con tanto aparato anunciado, no ha tenido, ni siquiera, una importancia relativa. El diario noticiero, que es el que mas detalles nos da del asunto, dice: que los ministros discutieron ampliamente sobre los tratados de comercio, no ocupándose de la anunciada combinacion de gobernadores por no hallarse presente el Sr. Romero Robledo, á quien se deja integra esta cuestion. El periódico de cámara, de casa y boca, llavero general de la presidencia del Consejo, no habla una palabra de lo tratado, limitándose á decir que los consejeros dieron cuenta de la apuesta que se hacen para la pronta terminacion de la guerra de Cuba, del buen estado de nuestras relaciones exteriores, y de la paz y el orden que reina en el pais, añadiendo textualmente:

«De una sola cosa no se hablará nada, pero absolutamente nada; de aquello de que las oposiciones quisieran que se hubiese hablado; es decir, de crisis, que va para largo.»

Ciertamente que para este viaje no se necesitaban alforjas. Si el consejo no habia de tener importancia alguna, ni siquiera valia la pena que los tres ministros se hubiesen molestado. Hay quien sospecha que los periódicos ministeriales ocultan cuidadosamente la verdad de lo ocurrido, por que es imposible que no ocurra nada en un consejo como el de ayer. Por algo se ha dicho que el que todo lo niega lo afirma todo: esto pudiera suceder en la ocasion presente.

Era cosa digna de oirse, y mas digna todavia de publicarse, lo que decian anoche moderados-históricos, constitucionales y centralistas: pero como no queremos volver á trabar relaciones con el Sr. Mendo, ponemos aqui punto, dejando que la fantasia de los lectores se esplaye á su sabor por el dilatado espacio de las conjeturas. Es todo lo mas y todo lo menos que podemos hacer.

#### GUERRA DE ORIENTE.

La carencia de despachos nos mantienen completamente apartados de los negocios de Oriente, y todas las noticias recibidas en estos últimos días se pueden resumir en el ataque de Plewna por el ejército invasor.

El czar-vich defenderá la línea del Janfra, cerca de Bida, con el 18.º cuerpo. El 11.º ocupa fuertes posiciones al Este de Tirnova sobre el rio Saltan, y el 12.º ocupa el camino de Bida á Ruschuk, apoyándose entre Matetza y el campo atrincherado de Trestenig.

En 80.000 hombres se calculan las fuerzas rusas que atacan á Plewna, y las baterías de grueso calibre que salvaron del parque de artillería, son las que causan de continuo grandes daños á las fortificaciones turcas.

De Turn-Magurelle dicen á *La Liberté*, que el 8 habia principiado la batalla de Plewna. Las tropas turcas ocupaban toda la línea izquierda del Vid, riachuelo que pasa por el mismo Plewna.

Desde el día 8 se hallaban los rusos con fuerzas considerables en Gavrincopira, provistos de material de puentes, con objeto, al parecer, de preparar un movimiento envolvente sobre la izquierda de los turcos. Los rusos habian

avanzado por el centro hasta Griviza, que solo dista cinco kilómetros de Plewna, y en cuyo punto solo habia algunos batallones turcos, que se replegaron inmediatamente. Segun estas noticias, los esfuerzos del centro del ejército ruso no se dirigen, propiamente hablando, contra Plewna, sino hacia un punto entre Plewna y Lovatz; pero los caminos que conducen de Poradin, donde se halla el cuartel general ruso, al camino carretero de Plewna á Lovatz, son detestables.

El mismo periódico añade que las noticias que llegaban de hora en hora eran muy confusas; que se decia, sin embargo, que los rusos habian tomado alturas muy importantes; pero que tal vez seria necesario establecer en ellas baterías para contrarrestar las de los turcos, muy bien situadas y muy bien dirigidas. Llegaban continuamente con convoyes de municiones y de víveres.

De Constantinopla dicen el 10, con referencia á noticias que afirman ser de buen origen, aunque no oficiales, que continuaba la batalla en las cercanías de Plewna, y que Osmá-bajá, gracias á la superioridad de su artillería resistiria á los rusos, que le son superiores en número.

Á última hora recibimos un despacho telegráfico, y en él se anuncia la participacion de Servia en la guerra de Oriente.

La noticia no nos merece entero crédito, una vez que se viene comunicando la misma por un espacio de tiempo bastante considerable.

Tambien se da como inminente la toma de Plewna, y aunque nos parece sobrado autorizada semejante aseveracion, dadas las condiciones en que se encuentra el general Osmán, no nos atrevemos siquiera á ponerlo en tela de juicio, si consideramos, por otra parte, las innumerables peripecias á que están sujetos esta clase de hechos de armas.

La posicion, ya lo hemos dicho, es inmejorable, y junto esto con el refuerzo que indudablemente le prestará el bravo Mehemet-Ali, alentamos la esperanza de que, por lo menos, mantendrá en jaque las fuerzas enemigas hasta que, terminado el rodeo de Soleyman, preste una ayuda eficaz al caudillo que hoy día se encuentra cercado casi por todas partes.

Insiste *La Epoca* en sostener que no pasa nada en las regiones oficiales, y en considerar este quietismo como sintoma favorable al bien de la nacion. Comentando *La Iberia* estas palabras del periódico ministerial, dice: que en efecto no pasa nada, por que el gobierno no pasa por todo.

Lo cierto es, y *La Epoca* no debe desconocerlo, que el gobierno no ha podido hasta ahora resolver la mas grave de todas las cuestiones políticas. En tanto que no existan verdaderos partidos de gobierno que dentro de la legalidad turnen en el poder, la obra del ministerio Cánovas es tan afimera cual si estuviera edificada sobre arena.

En este sentido, cuando *La Epoca* asegura que no pasa nada, acusa mas bien que defiende al ministerio, porque por lo mismo que no pasa nada, pudiera ocurrir que pasase mucho.

*El Conservador* dice que no es bastante el que se nos llame ilegales para encañar á nuestros enemigos; ni para poner dificultades al gobierno.

«¿Qué quiere el colega, que besemos la mano que nos abofetea?»

«Pasaron aquellos tiempos de poner el carrilillo derecho cuando abofeteaban el izquierdo.»

Se nos ha declarado fuerza de la ley y como tal obramos.

Como es sabido, ó como han dicho los órganos del gobierno, el ministro de la Gobernacion no fué ayer al Es-

corial por el delicado estado de su señora. Ayer debió experimentar una notable mejoría, cuanto que estuvo paseándose en la Castellana, lo cual celebramos de todas veras.

Centésima exclamacion de *El Parlamento*. Dice nuestro colega: «Perfectamente autorizados, declaramos que el Sr. Posada Herrera ha roto con la política del gobierno.»

¿No podria suceder lo contrario, es decir, que la política del gobierno hubiese roto con el Sr. Posada Herrera? De todos modos, este rompimiento admite compostura, y acaso la tenga para cuando se abran las Cortes.

Recomendamos á la atencion de nuestros lectores las siguientes líneas que encontramos en *La Italia*, periódico de Roma:

«Una cuestion amenaza turbar las buenas relaciones entre la Santa Sede y el gobierno español.

La nueva Constitución sanciona la libertad de cultos.

Ahora bien, diversas municipalidades y algunos gobernadores han abierto escuelas mistas á fin de que puedan ser frecuentadas por los jóvenes, cualquiera que sea la religion á que pertenezcan.

Algunos obispos protestaron. El nuncio en Madrid, invitado por la Santa Sede á dar su parecer sobre la cuestion, envió un informe. A consecuencia de ese informe se dió orden al nuncio para que hiciera observar formalmente al gobierno español que la institucion de escuelas mistas, constituia una violacion flagrante del art. 2.º del Concordato, que no reconoce mas que la religion católica romana.

El gobierno contestó al Nuncio que ese artículo fué objeto de negociaciones cuando se trató de introducir en la Constitución el art. 11, que proclama la libertad de cultos.

La Santa Sede hizo entonces concesiones. La Constitución fué votada y promulgada, y el gobierno debe naturalmente observarla. El nuncio está preparando actualmente una contracontestacion, en la que tratará de demostrar que la libertad de cultos no justifica la creacion por el gobierno de escuelas mistas. Cuando mas podria tolerarlas.

La controversia amenaza durar largo tiempo.

*La Epoca*, de quien tomamos las líneas que anteceden, dice; que ignora lo que haya de cierto en el particular. Extrañamos esta ignorancia de *La Epoca*. Lo que hay de cierto en este asunto es que al ministerio le acomoda echárselas de cuando en cuando de liberal y de revolucionario; y cuando llegan estas ocasiones no suele despreciarlas el periódico de la calle de la Libertad.

Lo que pasó en el tan deseado Consejo de ayer en el Escorial.

Segun *La Correspondencia*, ó sea su corresponsal:

«Han terminado los Consejos de ministros, durando dos horas y media próximamente el que ha presidido el Sr. Cánovas del Castillo, y veinte minutos á lo mas el que se ha verificado bajo la presidencia de S. M. Despues han permanecido los ministros unos diez minutos en la cámara de la reina doña Isabel á quien han tributado sus respetos.

Los ministros se han reunido para comer, lo cual indica que regresarán tarde á Madrid.

Parce que en dicho consejo se ha tratado, entre otros asuntos, de lo concerniente á la cuestion arancelaria y de las conferencias celebradas por el Sr. Cánovas con las comisiones de Alava.

Tambien parece acordada la contratacion de 3.000 toneladas de carbon asturiano para el servicio de la escuadra.

Bien pronto se ha hecho público que el Consejo, acerca del cual se habian hecho las mas peregrinas deducciones, no tenia, ni con mucho, la trascendencia que se la atribuia.

Segun un personaje político que escribe al colega: «Digase lo que se quiera, las cuestiones de que se ha ocupado el Consejo de ministros, aunque no en todas de un modo definitivo, no son verdaderas cuestiones.

La primera se refiere á fijacion de fechas para sucesos próximos, y como solo se trata de concretar mas asuntos acordados de antemano, no hay ni puede haber dificultad ni cuestion posible.

La segunda no es cuestion de gobierno, ni es cuestion tampoco. Tengo motivos para creer que solo se trata del anunciado viaje de S. M. la reina doña Isabel II al extranjero para presenciar la próxima exposicion universal, y por lo tanto en nada se relaciona este asunto con la política.

La tercera cuestion parece que está resuelta por los partidos interesados ó por la mayoría de los mismos. El gobierno debía ocuparse naturalmente de conocer las tendencias de las fracciones políticas en asuntos relacionados con la abstencion de ciertas parcialidades, y por eso ha tratado de este asunto, pero sin pretensiones de resolver nada concreto.

La cuestion arancelaria y los resultados de las últimas conferencias del Sr. Cánovas con el Sr. Decazes, han constituido la cuarta y última cuestion importante de las sometidas al Consejo. Tampoco ha sido verdadera cuestion. Al tratarla ha demostrado de nuevo el Sr. Cánovas su poder talento.

Algo mas se ha de tratar todavía de los cuatro asuntos, pero todos quedan resueltos en principio. Por hoy nada mas.

#### Segun el corresponsal de *El Imparcial*:

«A las dos reunióronse los ministros en el piso bajo de Palacio para celebrar Consejo bajo la presidencia del Sr. Cánovas; poco despues de las cuatro, subian á la régia cámara para continuarlo en presencia de S. M., y media hora mas tarde, escasamente, se dirigian los consejeros de la corona á las habitaciones de la reina madre, con objeto de ofrecerla sus respetos. Como se vé ni el Consejo celebrado bajo la presidencia del rey pudo ser breve, ni el que anteriormente tuvieron los ministros—primero despues de mes y medio á que asistia el señor Cánovas—daba motivo por su extension para suponer que se hubiesen debatido cuestiones verdaderamente trascendentales.

Y sin embargo, la opinion, ávida siempre de sucesos extraordinarios, atribuia inusitada importancia á la reunion de los ministros. Unos opinaban que debian plantearse asuntos de carácter íntimo, relacionados directamente con acontecimientos que, en último término, habrian de afectar á la generalidad bajo el punto de vista político; quien, ideando resistencias á determinadas soluciones, pensaba que del choque de opiniones diversas podrian surgir desavenencias graves; otros presentaban al gabinete en una situacion difícil, creyéndole empujado por tendencias contrarias y sujeto, en su consecuencia á los vaivenes que imprimen por necesidad acuerdos que se contradicen, y que se sostienen unos en frente de otros con entereza y energia; y no pocos, en fin, analizaban caracteres, exponian antecedentes, evocaban recuerdos y discutian si determinadas actitudes podian ceder ante circunstancias ocasionales, para deducir la posibilidad de que se renunciase á proyectos detenidamente meditados, ó que por lo menos se apele á aplazamientos temporizadores, indispensables en estos instantes.

Y la opinion, se equivocaba indudablemente en esta como en otras muchas ocasiones. El Sr. Cánovas habló extensamente de cuanto ha ocupado su tiempo desde que salió de Madrid, deteniéndose con particularidad en explicaciones circunstanciadas sobre su entrevista con el ministro de Negocios extranjeros de Francia y respecto á las conferencias sostenidas en Vitoria, con los representantes de las Diputaciones forales vascoas.

A propósito de la primera negó rotundamente que hubiese concedido á la reina re-

pública la suspensión de las tarifas diferenciales como parece haberse supuesto en Madrid, y acerca de las segundas pintó la situación de las provincias vascas, las buenas disposiciones de Alava y Vizcaya, las resistencias de Guipúzcoa y las concesiones que a su juicio deben hacerse, siempre que los vascongados tributen en hombres y dinero en la misma proporción que las demás provincias, y sin perjuicio de que cumplan estos deberes en la forma que consideren mas viable y conveniente para sus intereses administrativos.

Los demás ministros, á su vez, dieron cuenta á su presidente del estado de los asuntos en los respectivos departamentos, siendo el de Estado quien mas espacio de tiempo invirtió, para explicar con el detenimiento que se merecían, los trámites que sigue la cuestión arancelaria.

Esto, al decir de los amigos del gobierno, fué objeto exclusivo de las deliberaciones del gabinete, quien de ser exacta aquella afirmación, ni empujó discusiones políticas, ni menos trató por un momento siquiera de penetrar en otros asuntos cu o planteamiento está previsto, pero cuya realización consideran algunos aplazada.

Segun *El Conservador*: «S. M. ha demostrado una vez mas á sus consejeros responsables, la confianza y la distinción que les dispensa.

El Consejo celebrado ayer en el Escorial probará hoy á las oposiciones cuan inútilmente han entretenido á los descontentos y á los incautos.

Situación del Tesoro; progreso de las rentas; estado de los fondos públicos; conferencias importantes celebradas por el señor Cánovas durante su expedición; campaña de Cuba; situación general y satisfactoria de las provincias; algo de personal administrativo; tratados comerciales, y... nada mas.

Resultados de tal consejo segun *El Imparcial*: «S. M. el rey permanecerá en el Escorial, al lado de la reina Isabel, cuatro ó cinco dias

—La jornada de la Granja no se prolongará mas allá del día 21 del corriente mes.

—El Consejo no se ha ocupado de los cargos vacantes en la Intendencia de palacio y en el Banco de España.

—El señor duque de Montpensier ha dirigido á la reina Isabel dos telegramas de felicitación y bienvenida.

—La reina madre ha dirigido invitaciones á varios representantes extranjeros acreditados en Madrid, para significarles la satisfacción que tendria en recibirlos en audiencia privada.

—No está resuelto que venga á San Lorenzo la princesa de Asturias, por no haber terminado el período de su convalecencia, á juicio de los facultativos de cámara.

—Es probable que el señor ministro de Marina salga en breve de Madrid, para tomar aguas que le han sido recomendadas por el médico que le asiste. El Sr. Antequera, además, no oculta su deseo de abandonar la cartera que desempeña, y aprovechará la primera oportunidad que se le presente para realizar su relevo.

—La reina madre se halla casi decidida á renunciar á su proyectado viaje al extranjero, siendo de presumir que muy pronto vuelva á Sevilla.

—La señora marquesa de Novaliches no será, como se decía, camarera mayor de las hermanas menores de S. M. el rey. Dicha señora visitó ayer á la reina madre, y esta mañana habria abandonado á el Escorial si hubiese alcanzado el tren que debia conducirle á Madrid. Tambien su esposo, el general Pavía, estuvo ayer conversando con doña Isabel por espacio de tres horas.

—Es indudable que en el Consejo de esta tarde no se ha planteado cuestión alguna que directamente se relacione con los proyectos de que se supone animado á S. M. el rey, acerca de un acontecimiento de familia.

Y colorin colorao, este Consejo ya está acabado; y caballeros, los que esperaban, que se sienten, que la cosa va despacio. Pasó este Consejo, sin novedad, pasará lo mismo aquello del *suceso* y pasará todo hasta que Dios quiera, que entonces veremos, si como dijo un diario legal el otro dia, esto matará aquello, ó aquello matará á esto.

Segun vemos, el mejor enterado de lo que pasó en el Consejo de ayer es nuestro colega *La Mañana*, sobre el cual dice:

«Segun nuestras noticias, parece fué objeto casi exclusivo del Consejo de ministros celebrado ayer en el Escorial, bajo la presidencia de S. M. el rey, la cuestión arancelaria, especialmente en lo que se relaciona con la nación vecina. El Sr. Cánovas expuso el resultado de su conferencia con el presidente del ministerio francés, y las razones que le movieron á adquirir ciertos compromisos para el arreglo de las diferencias que entre ambos gobiernos existían sobre tarifas arancelarias. El Sr. Oróvico se mostró contrario á los indicados compromisos, que envolvían una cesión de derechos judiciales á los intereses de nuestra patria, y se dispu-

so á rechazarlos en su carácter de ministro de Hacienda. Intervino en tan importante debate el Sr. Silvea, sin que se llegase á un acuerdo, quedando pendiente este asunto, como los demás que fueron objeto de discusión, hasta que reunidos todos los ministros en esta corte se adoptasen las resoluciones oportunas. Quedó pendiente tambien la combinación de gobernadores.

Terminado el Consejo presidido por S. M., se reunieron los ministros, y parece trataron sobre el fausto suceso, objeto hoy de la pública atención, y de otros con él relacionados, observándose ciertas reservadas actitudes y elocuentes indicaciones demostrativas de distintas apreciaciones en el seno del gabinete.

Ven, pues, nuestros lectores que ha tenido verdadera importancia el Consejo de ayer, por mas que no se plantease seriamente la cuestión que mas preocupa al gobierno. ¿Se logrará destruir la disidencia que ayer se mostró, principalmente entre los Sres. Cánovas y Oróvico? ¿Influirá en otros sucesos? El tiempo, lo dirá; pero parece estamos presenciando el principio del fin.

Segun un telegrama que verán nuestros lectores en la sección correspondiente, Gambeta queda imposibilitado para ser elegido diputado y hasta para votar por la condena que ha sufrido. Esperamos que el gobierno francés no tendrá ese gusto.

Llamamos la atención del señor director general de contribuciones sobre varias reclamaciones presentadas en aquella dependencia en 20 de Julio de 1876 y 1.º de Agosto de este año; por algunos investigadores en el ramo del impuesto de derechos reales.

Estos funcionarios, creados en virtud de las facultades que se conceden por el párrafo 3.º del art. 136 del reglamento provisional de 14 de Enero de 1873 á los jefes económicos, con el solo premio que señala el art. 211 del mismo, ha trabajado al amparo de una ley en el desempeño de su cometido, tramitando muchos de ellos mas de quinientos expedientes de denuncia.

A este tiempo el gobierno dispuso perdonar las multas de los que presentasen sus documentos á liquidación dentro del plazo que se les fijaba sin atender ni aclarar la disposición del artículo 314 que terminantemente dice: «no podrán ser perdonadas, en manera alguna las multas correspondientes al denunciador.»

Urga, pues, que la dirección resuelva acerca de este asunto, para que todo el mundo sepa á qué atenerse. ¿Se tiene por escrito el art. 214 del reglamento? ¿Está por el contrario vigente? Ya veremos lo que nos contestan los periódicos ministeriales.

Un periódico neo-católico, *La España* habla de los hombres que han ocasionado la ruina de la patria. Es lástima que el periódico neo-católico no teja algunas coronas para sus amigos de Estella y San Pedro Abanto.

Segun *La Correspondencia*, el partido moderado histórico abraza ciertos propósitos, que de cumplirse, darían por resultado la división de los elementos civil y militar de ese partido, y la adhesión de cada uno de ellos á uno de los extremos de los partidos mas radicales en política. No entendemos al periódico noticiario. Si el partido moderado histórico se fracciona en dos grupos, y si despues estos dos grupos se adhieren á un partido extremo, es claro que no hay tal fraccionamiento, sino mas bien una evolución del partido moderado. *La Correspondencia* ha debido decir lisa y llanamente que el partido moderado, fronterizo del carlista, trataba fundirse con éste; pero si hubiera dicho esto lo habria entendido todo el mundo, y entonces *La Correspondencia* hubiera dejado de ser *La Correspondencia*.

Segun *La Correspondencia*, el marqués de Zafra, que murió de repente el lunes en la estación del Mollodía, recibió los últimos sacramentos en contra de lo que se habia dicho. Esto para un buen católico es un consuelo.

Y á propósito del difunto marqués de Zafra, debemos decir, que enemigos políticos suyos confesamos que los leales, los partidarios del moderantismo histórico, han perdido uno de sus mejores adalides, que habia sabido captarse las simpatías de todos por su ilustración y honradez.

*El Centro Telegráfico universal* nos remite los siguientes telegramas:

París 12 7/25 noche.—La participación de Servia en la lucha de Oriente se ha consumado ya, segun telegramas publicados por importantes periódicos.

Son muy contradictorias las noticias sobre el combate y toma de Plewna pero todos convienen en que es inminente.

Don Carlos de Borbon y el titulado general Boet asisten á la lucha.

Gambeta, que ha sido condenado, queda incapacitado con arreglo á las leyes para ser elegido para votar.

## NOTICIAS GENERALES.

La Direccion de la Caja general de Depósitos, ha acordado los pagos que se expresan á continuación para el día 15 del corriente, de diez á dos de la tarde.

Atrasos.—Intereses de resguardos no depositados, primer semestre de 1873 factura número 896 de señalamiento; primer semestre de 1874, factura núm. 2.172 de id.; primer semestre de 1877, facturas números 108.352, 429, 829, 907, 913, 931, 985, 1.027, 1.043, 1.044, 1.051, 1.053, 1.054 y 1.075 de idem.

Resguardos amortizados, sorteo de de 30 de Junio de 1877, facturas números 182, 256, 271, 305 y 306 de señalamiento.

Bonos del Tesoro, segundo semestre de 1875, facturas números 208 y 209 de señalamiento; primer semestre de 1876, facturas números 215 y 216 de id.; segundo semestre de 1876, facturas números 109, 110, 111 y 249 de idem.

De orden de la Direccion general del Tesoro, el día 14 del corriente, de diez de la mañana á dos de la tarde, satisfará esta Tesorería Central las facturas de cupones de bonos del Tesoro de la primera emisión, vencimiento de 30 de Junio de 1877, señaladas con los números del 1.093 al 1.098 de presentación, y 493 á 498 de sorteo para el pago, importantes 67.756 pesetas 50 céntimos.

Tambien satisfará esta Tesorería general las facturas de bonos del Tesoro de la segunda emisión, vencimiento de 30 de Junio de 1877, señaladas con los números 149 y 159 de presentación, y 149 y 159 de sorteo para el pago, importantes 31.276 pesetas y 50 céntimos.

En todos los pueblos del campo de Tarragona han terminado ó se están ultimando las operaciones de la vendimia, siendo relativamente escasa la cosecha del vino.

En Manresa se ha descubierto un manantial de agua salitfiera en el punto llamado *dels Condals*, de un sabor ferruginoso y cistrotolor muy semejante al que despiden los manantiales de la Puda de Olesa.

Dicen de Tortosa que es muy lamentable el abandono en que se encuentran las obras del importantísimo canal del Ebro. No solo es ya imposible utilizar la parte destinada á la navegación por hallarse casi destruidas las esclusas, sino que se teme que la corriente del río rompa en la primera avenida el pequeño espacio que en algun punto le separa del canal de riego, en cuyo caso, y reunidas las aguas, quedarían en seco la mayor parte de las tierras bajas.

A las tres de la tarde del día 7 y cuando descargaba una furiosa tormenta en Badajoz, cayó una exhalación en la calle del Gobernador Viyo y casa del teniente coronel D. José Valero, que pasando entre un monton de paja que estaba en la boardilla atravesó la bóveda deslizándose entre varias armas que tenia en el rincón de una alcoba y quemando la funda de una escopeta. Penetró despues por la pared dirigiéndose al piso bajo, quemó el marco dorado de un cuadro, rompiéndole el cristal y pasando á otra habitación chamuscó tambien algunas ropas.

El sábado por la tarde, hallándose pescando varios marineros en el sitio que llaman del Sable, inmediato á Pedreña, Santander, una manga de aire voló el bote donde estaban y puso la vida de aquellos en gran peligro, debiendo su salvación á que una lancha se acercó á recoger á los naufragos, no sin gran apuro, á causa de que el viento continuó soplando con gran fuerza.

Las últimas noticias sanitarias recibidas del teatro de la guerra no pueden ser mas satisfactorias.

El cónsul de España en Odesa participa que en aquel puerto y en los del mar Azoff el estado sanitario es mas satisfactorio que nunca. Las enfermedades que predominan son las fiebres intermitentes y gástricas, las congestiones cerebrales y otras, propias de la estación, habiéndose presentado tambien algunos casos de disenteria benigna, especialmente en los párvulos. La mortandad se calcula en la tercera parte, poco mas ó menos, de la que suele haber otros años en la misma época.

Las noticias sanitarias del teatro de la guerra alcanzan hasta el 2 del corriente, y son en lo general bastante satisfactorias. Las fiebres tifoideas que desde el principio de la campaña se han manifestado entre las tropas rusas que operan en el Bajo Danubio, no ocasionan gran número de víctimas y tendian á disminuir durante la segunda quincena de Julio. En algunas cuerpos acantonados sobre la orilla izquierda del río se ha declarado últimamente la disenteria, si bien en proporciones poco considerables.

Las demás enfermedades que reinan en

los puntos ocupados por los rusos consisten principalmente en afecciones de la vista, resfriados, reumatismos y fiebres intermitentes.

El bergantin *Carmen* y *Teresa* procedente de Torreveja, tuvo una arribada forzosa en Algeciras con averías de consideración en la arboladura, bastante agua en las bodegas perdiendo un hombre que cayó al mar al hacer varias maniobras.

El corresponsal de la *Liberté* en el teatro de la guerra, comunica á este periódico, desde Turnu-Magurelli, con fecha 9, el siguiente despacho:

«El ataque de Plewna comenzó el sábado: las tropas turcas ocupan la orilla izquierda de la Vid, pequeño río que pasa por el interior de Plewna.

Desde el 8 los rusos, en número considerable, se hallaban reunidos en Gavrin-Capriza, provisto de un material abundante de puentes y artillería con el objeto, sin duda, de envolver la izquierda de los turcos. Avanzaron hácia el centro hasta Gravica que se halla á 5 kilómetros de Plewna. Allí encontraron algunos batallones rusos, que se replegaron sin oponer resistencia.

Los esfuerzos del centro del ejército ruso no se dirigieron en esa circunstancia sobre Plewna, sino sobre un punto situado entre esta ciudad y Lowatz. Desgraciadamente, los caminos que conducen de Porradin, donde se halla el cuartel general ruso, á Plewna y Lowatz, están intransitables.

Las noticias que llegan de hora en hora son muy confusas. Los rusos, sin embargo, han conquistado las alturas que dominan á Plewna, lo cual es de la mayor importancia.»

En Valencia durante el mes de Agosto se han concedido doscientas licencias de las clases segunda y quinta para caza, y una de armas, que han motivado un ingreso de 2.125 pesetas.

Ha llegado al tribunal Supremo un recurso de casacion interpuesto en causa criminal por homicidio en el juzgado de Viana (Coruña).

El procesado Isaac Diegues, condenado á cadena perpetua, mató á su padrastro de una estocada por la espalda, sin esperar á la víctima. Tres abogados de este colegio han devuelto los autos por no encontrar méritos para defender el recurso.

El alcalde, ayuntamiento y personas influyentes de la Bañeza, han solicitado del ministerio de la Gobernación que se interese en favor del indulto de Domingo Macías Santos, reo de parricidio en la persona de su hermana. Ayer debió ser puesto en capilla el mencionado reo.

Desde el día 15 hasta el 30 del corriente está abierta la matrícula de la escuela de diplomática en la secretaría de la misma, sita en el edificio de la universidad Central para los que aspiren á la profesion de archiveros, bibliotecarios y anticuarios.

Los licenciados en filosofía y letras podrán optar á la misma con solo probar en dicha escuela las asignaturas de bibliografía ó arqueología, segun aspiren á servir en bibliotecas ó en museos.

Del tren núm. 2, descendente, de la línea de Andalucía, en el kilómetro 141, se arrojó á la vía un pasajero desde un coche de tercera clase á causa de ir sin billete, quedando en grave estado y á disposición del juzgado de Alcaózar.

El mismo dia, al tomar en Murcia varios viajeros el tren núm. 32, dejaron caer en el andén á una anciana que sufrió la fractura del muslo derecho.

Anteanoche á las dos se declaró un incendio en el paseo del Obeliseo, en el hotel propiedad de D. Víctor Zurita, sito en la calle Nueva que se halla próxima á dicho paseo. El fuego, por falta de agua, no pudo ser extinguido hasta las cinco de esta mañana, hora en que no quedaban sino muy pocos restos del edificio incendiado.

Los dñenos se hallan fuera de esta corte. El guarda del mismo edificio, Juan Alvarez Adela, que tenia su habitación en una casita inmediata, parece ha manifestado no saber el origen de tal desastre.

Se han salvado, merced á los esfuerzos del cuerpo de orden público, todos los enseres que en la cocina habia y además algunos otros efectos.

Uno de los guardias del citado cuerpo pagó su arrojó con una quemadura en la mano al ir á tomar una cama de hierro cañada por el fuego.

Es cada dia, por tanto, mas urgente la necesidad de colocar bocas de riego en todos los puntos habitados de Madrid y sus afueras.

una vifia, se disparó un pistoletazo en la cabeza, poniendo término á su existencia.

Un espantoso incendio consumió el día 4 del actual la fábrica de pianos de Halés et C.ª Thirty fifth street, en New York. Mas de treinta personas perecieron en las llamas, y se calculan las pérdidas en unos tres millones de francos.

La escuela oficial de Bellas Artes de Barcelona ha suspendido hasta nuevo aviso, por orden del rector de esta universidad, la matrícula para el próximo curso de 1877 á 78 por no haberse recibido todavia en esta ciudad las cédulas personales de que necesitan los estudiantes para poder matricularse.

El 29 de Agosto por la mañana llegó á Nueva-York, en el vapor francés *Labrador*, procedente del Havre, la señora doña Isabel Conchuela, viuda de Ferrer de Couto.

Hoy se reúne por última vez en el Tribunal Supremo la sala de vacaciones. En ella se dará cuenta del dictamen fiscal respecto al indulto de Aguilar y Molló.

El informe del fiscal tiene dos partes: en la primera trata severamente la cuestión de derecho y considera justa la pena impuesta á los reos. En la segunda la mira bajo el punto de vista de la clemencia y hace extensas consideraciones favorables á los delinquentes, afirmando que el indulto no significaría la impunidad, puesto que consistiría en la commutación de la pena de muerte por la de cadena perpetua, ó lo que es lo mismo una espacion de toda la vida.

Por la direccion general de Beneficencia y Sanidad se ha dirigido una circular á los propietarios de los establecimientos balnearios, para que remitan muestras de las aguas de su propiedad, con objeto de remitirlas á la exposición de Paris.

Durante el año 1876, se hicieron en Alemania 40.000.000 de retratos fotográficos, de los llamados tarjetas de visita. El número de fotógrafos es de 3.000 en aquella nación, y consumieron en el indicado año unas 9.000 libras de nitrato de plata.

Anteayer debió tener lugar en Amurrio, Bilbao, una triple ejecución, para cuyo terrible acto fué desde Burgos el ejecutor de aquella audiencia. Lo sensible del caso es, que el origen de la causa criminal data del año 1872, tiempo sobrado para que los infelices reos concibieran esperanzas que á estas horas se habrán desvanecido. Los reos, cinco años hace (poco tiempo antes del convenio de Amorevieto) asesinaron en Zollo á un carlista que, huyendo de sus compañeros, se refugió en casa de estos tres desgraciados pidiendo socorro para ocultarse y salvar una caja de dinero que llevaba para reclutar gente para el carlismo.

Ya se hallan expuestos en la Universidad los cuadros de los tribunales de exámenes extraordinarios con expresion de los dias, horas y aulas en que han de verificarse dichos exámenes desde mediados del mes corriente relativos á las facultades de Derecho, Filosofía y Letras.

Los kurdos y circasianos, antes de volverla á ocupar los rusos, saquearon á Soukoum-Kals, destruyendo ó llevándose todo lo que encontraron á mano.

Se cebaron principalmente en las iglesias, donde habia objetos de gran valor, coronas de oro y plata, vasos sagrados y casullas bordadas de oro, que en la iglesia griega solo usan los obispos.

Se llevaron tambien una campana de 300 kilos de peso que vendieron por 200 francos.

En Villanueva de Duero (Valladolid) se suscitaron dias pasados una cuestión entre mozos y casados de aquel pueblo, resultando dos muertos y dos heridos graves.

Nuestras noticias del llano de Cuarte (Valencia) son poco satisfactorias, atendido á la pertinaz sequía que se viene experimentando desde hace tanto tiempo. La cosecha de la aceituna está completamente perdida, viéndose los olivares desprovistos por completo de aquel estimado fruto. Las vides están completamente peladas, presentando un aspecto desconsolador, pues excepcion hecha de algunas plantaciones cuya situación es muy favorable; las demás apenas producirán una cantidad muy insignificante de uva, la cual ni en mucho compensará los afanes de los agricultores.

La fuerte tormenta que se sintió en la noche del jueves pasado en el lugar de Viladonella Nedal (Ferrol) causó una terrible desgracia. Disponíase una mujer de aquella parroquia acompañada de su hija, niña de corta edad, á ordeñar una de sus vacas cuando la caída de una chispa eléctrica la dejó instantáneamente sin vida y á la niña en un estado completo de imbecilidad.

Los periódicos de New-York que alcan-

zau al 30 de Agosto traen las siguientes noticias de la Habana:

«Las noticias de la guerra escasas y sin interés. De Puerto-Príncipe participan por declaraciones de varios presentados de la partida de Maceo, se sabe que éste fué herido en un encuentro el 6 del actual: tiene destrozada una muñeca y pasado el pecho de un balazo. Los que le asisten aseguran que no podrá salvarse.

En la noche del 19 un grupo enemigo trató de sorprender el ingenio Dolores, zona de Placetas, siendo rechazada y dejando en la huida un negro herido. Menudean las presentaciones en las Villas.

En el último vapor-correo ha llegado á esta el capitán de navío sin antigüedad don Dionisio Costilla, comandante que fué de la corbeta *Tornado* por los años de 1873 y 74, y que tan buenos servicios ha prestado en este apostadero, á que nuevamente se le destina.

Es seguro, aunque todavía la noticia se dá como rumor, de que la comandancia general de las Villas vuelve á Santa Clara, suprimiéndose el gobierno civil de las mismas.»

Segun una estadística de Stokolmo, se publican en Suecia 296 periódicos y revistas. En 1876 no habia nada mas que 269, lo cual da un aumento de 27 en un año: de estos, 11 solamente son diarios, de los cuales seis pertenecen á la capital, 76 son semanales, 51 bisemanales y los demás son revistas que no tienen día fijo de publicación.

Los rusos rechazaron una salida de los turcos de Plewna. Los turcos se retiraron con grandes pérdidas, pero conservan todas sus principales posiciones.

Ayer continuaba en Plewna un vivo fuego de artillería.

Los rusos parece adelantan poco.

Segun *El Times*, cincuenta mil rusos atravesarán el Danubio por Turna Severin, dirigiéndose á Sérvia.

Dicen de Bucharest con fecha 9 del corriente, que el czar asiste al bombardeo de Plewna, y que las tropas rumanas toman parte en la accion.

La diputacion provincial y el ayuntamiento de Barbastro han satisfecho ya las cantidades que les correspondia satisfacer para pago de los terrenos expropiados en la expansion de terrenos del ferro-carril de aquella ciudad á Selgua, en la ejecucion de cuyas obras se trabaja con actividad.

Durante el próximo pasado mes de Agosto se han extraido de Jerez de la Frontera 1.105.000 litros de vino y del Puerto de Santa María 451.140.

En Washington los edificios públicos han ostentado la bandera nacional á media asta con motivo del fallecimiento de Mr. Thiers.

En Valderrollos han tenido lugar las ferias con escasa animacion.

Se presentaron 30.000 cabezas de ganado.

Los pasajeros del vapor *Puerto Rico* lle-

gados á Santander, han sido 83 paisanos y 269 individuos de tropa.

Un bey de los mas considerados en Asia decia no hace mucho á un corresponsal diario:

«Despues de nuestras victorias del mes anterior, debiamos habernos aliado con Rusia y caer sobre los ingleses.»

Los periódicos portugueses dan noticia de hallarse gravemente enfermo, en su quinta del Valle de Lobos, el ilustre historiador y novelista de aquel país Alejandro Herculano.

Se ha concedido subvencion á varios municipios para sostener los establecimientos de instruccion pública.

La recaudacion por el Estado durante el mes de Agosto último, en concepto de ventas de bienes nacionales, ha ascendido á 3.698.768 pesetas.

Segun datos oficiales desde el 16 de Agosto próximo pasado hasta el día de hoy se han embarcado para Cuba 9.080 quintos.

Ha llegado á Santander el vapor correo de la Habana *Puerto-Rico* conduciendo la correspondencia y los pasajeros. Durante la travesía han fallecido cinco pasajeros que se embarcaron enfermos, y se han impuesto al buque siete días de cuarentena.

En los primeros seis meses del año actual se han vendido en las carnicerías de París 5.233 caballos, yeguas y mulas, contra 4.402 en igual período del año anterior.

Ayer se han administrado los últimos Sacramentos al eminente escritor D. Narciso Serra, que se halla gravemente enfermo. Deseamos su alivio.

Ha sido elevada á plenario la causa de la calle de la Luna, y entregada al letrado defensor de Angel Ursua, Sr. Perez de Vargas, el cual la ha devuelto despachada en 48 horas que fué el plazo que se le concedió por el juzgado de la Univeridad.

El ayuntamiento ha celebrado ayer sesion ordinaria que han durado cortos momentos, y en la cual no se ha tratado de ningun asunto de interés general.

Reunido el municipio en sesion secreta se ha ocupado, segun nuestras noticias, del reparto y recaudacion de cédulas personales.

El gobernador de Badajoz ha mandado cerrar las tabernas á las diez de la noche bajo la multa de 25 pesetas la primera vez y 50 y 100 respectivamente, aparte de la pena por desobediencia y desacato. Los embriagados pagarán iguales multas, y dobles cuando lleven armas consigo.

El juez de Reus cita á varios vecinos de Alforja para declarar en la causa que se les instruye por los fusilamientos ejecutados por los carlistas en dicha villa el 23 de Abril de 1874, así como á las familias de las victimas para que declaren y se manifiesten parte en la causa.

Ayer recibimos el correo de Filipinas, que alcanza al 24 de Julio. Las noticias que trae carecen de interés general.

El cardenal Simeoni ha manifestado á los nuncios de S. Santidad, para que éstos lo hagan á los gobiernos respectivos, que en el momento en que haya motivos de verdadera alarma acerca de la salud de Pio IX, los gabinetes serán informados de ello, sin que obtengan consideraciones políticas de ningun género.

Ayer llovió en Albacete, Avila, Alicante Cuenca, Huesca, Soria y Zaragoza.

El gobierno de Venezuela celebra un contrato para el establecimiento de una línea de vapores americanos entre Nueva-York, La Guaira y Puerto-Cabello, con escala en San Thomas y Puerto-Rico, y con obligacion de conducir la correspondencia por cuenta del gobierno.

Agítase en los Estados-Unidos la cuestion de disminuir el contingente militar de la república, que asciende á 27.851 individuos de todas las armas y categorías, siendo así que, en opinion de algunos, bastarian 10.000 para todas las necesidades de la custodia de las fronteras y persecucion de los indios rebeldes. Los cuerpos de milicias componen un contingente de cerca de tres millones de hombres.

El pormenor de las fuerzas del ejército permanente es este: 25.400 soldados y 2.151 oficiales. Entre éstos hay un general, un teniente general, tres mayores generales (mariscales de campo), 14 brigadieres, 67 coroneles, 86 tenientes coroneles, 212 comandantes, 29 ayudantes de campo, 591 capitanes, 40 ayudantes, 40 comisarios de regimiento, 533 primeros tenientes, 445 segundos tenientes y 34 capellanes con la categoría de capitanes de infantería.

## SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy publica reales órdenes del ministerio de Gracia y Justicia, nombrando registrador de la propiedad de Toro á D. Mariano Barba, de la de Navahermosa á D. José Sabater Becerra Madro y jubilando al de Granollers D. Ramon Serrateo.

## VARIEDADES.

Estos Fabio, ¡ay! dolor, que ves ahora, Campos de soledad, místico collado, Fueron un tiempo, etc...

RODRIGO CARO.

No seguiremos al poeta en sus lamentaciones; pero ni de encargo encontraremos una composicion que tan de molde viniera en las actuales circunstancias.

España dejó de llamarse España, y las cosas aquí no se suceden como se sucedian, y es indispensable que sucedan para el mejor orden, y simetría si se quiere, de los públicos, y aun de los privados asuntos.

Los mas grandes dislates; las opiniones mas opuestas; los mayores anaeronismos y las aberraciones mas estupidas, han tomado carta de naturaleza en nuestro humilde continente, y nos asemejamos mas que á otra cualquier cosa á una inmensa

aula de papagayos, ó á una casa de Orates suspendida del infinito por las fuerzas de que Ganot nos habla.

Caminamos de mal en peor. Ya ni hay intereses conciliados, ni humanitarias miras, ni bien comun, ni hasta particular siquiera. Estamos aboca los á un cataclismo universal; nuestro globo se desquicia, y solo Cánovas continua impertérrito desde su ministerial poltrona, dictando leyes á capricho como quien hace por mero pasatiempo muñequitos de cera.

Hoy hay un amago de revolucion, mañana crisis, el otro un diario ministerial se hace oposicionista, y hasta las aguas—como si aquellas desgracias fueran confites—se conjuran contra nosotros, y se desuelgan en aluvion informe, amenazando cubrir con sus traidoras ondas esta histórica y nunca suficientemente ponderada villa del oso y del madroño.

*El Siglo Futuro* se nos hace legitimista de allende los Pirineos, y sazona sus columnas con la inmundicia baba que se desprende de la viperina lengua de Paul de Casagnac. *La Epoca* hace casi lo mismo, y hasta *El Diario Español*, no sabemos porque causa, se manifiesta amable y paternal con el escrito del infamante libelista.

Nuestra prensa, en fin, ha degenerado, y dicho sea esto con permiso de *El Tiempo*, periódico archi ministerial y archi incensario.

Tanto y tan grande es su amor por desfacerte entuertos, que un triste redactor ha sido sacrificado en aras de su apasionado y quijotesco espíritu.

Si el consabido artículo hubiese hallado grata acogida en las regiones del poder, á estas horas el mencionado redactor seria gran cruz ó cosa por estilo.

Aunque á decir verdad, todos los redactores debieran ser expulsados, pues sinó en ciertas cuestiones, en punto ó desafuero y desaciertos con la lógica y la gramática, no se dan un solo momento de reposo.

El célebre padre Fita tiene ya casi terminado su discurso de recepcion en la Academia de la Historia, y no nos aventuramos al decir que al disertar sobre el pueblo celtíbero, hará un exactísimo parangon entre los druidas y los neos.

Solamente nosotros hallamos una pequeña diferencia.

Los sacerdotes celtas cortaban el sagrado muerdago en sus mas importantes ceremonias.

Los neos cortan alfalfa á todo pasto, y esta es la hora en que no hemos podido averiguar si la emplean en coronas ó en digestiones.

Si se digiere intelectualmente, bien pudiera suceder esto último, por que ya sabemos que existe *Alfalfa Espiritual*.

*El Constitucional* está personificado en el autor de el folletín, que lo es al mismo tiempo de la friolera de tres ó cuatro columnas, y *El Parlamento* vaga entre Posada y algun otro que le dará como prima por sus servicios la gran primada.

*El Conservador* se conserva indudablemente para mejores tiempos, é indudablemente tambien escribe para las verdaderas generaciones, porque lo que es hoy día, no encuentra ni un lector por compromiso.

*La Política* en cambio tiene las llaves de la situacion, y se aprovecha de ello para escribir con notable menoscabo de nuestra rica habla castellana.

*El Cronista* languidece, y hasta que los canosos vuelvan á enristrar las plumas, luceará ese infeliz diario con los estertores de la agonía.

Mucho tardan por cierto aquellos poetas que abandonaron nuestra corte por sobralte el trigo.

Si devorara el sabroso grano, ¿querrán tambien dar fin con la paja de los majuelos? Solamente *La Correspondencia* disfruta las dulzuras de la situacion, y solamente *El Imparcial* se cree, por sus *misceláneas*, con derecho á pescar las suscripciones de *El Tío Conejo*.

En tanto á *El Diluvio*, de Málaga, le ha caido un idem bajo la forma de 25 pesetas de multa, y los maestros de escuela cierran la boca para no tener lugar á decir, *esta boca es mia*.

En tan lamentable *Pandemonium*, *La España* amaina velas, y procura seguir las huellas que los célebres cabecillas-solidos dejaron de su heróico y victorioso paso.

Los partidos se han hecho partidarios de Hamnema, y la homeopatía es hoy la ciencia de toda agrupacion política. Allí, donde los unionistas fueron, hoy existen en espantoso maridaje diez ó doce fracciones, que á poco mas que dure la cosa, quedarán reducidos á simples individualidades.

¡Qué felices seremos el día que podamos administrar á nuestros hijos un neo por dosis infinitesimales!

Ya ven ustedes como la jeremiada de Carro nos vienen á pedir de boca.

El ayuntamiento de Maldecampo ha presentado la dimision por no saber leer ni escribir los concejales, y no es cosa de creer que ese pueblo, villa ó villorrio pertenezca á nuestra sabia é ilustrada España.

Nosotros abrimos una informacion con tal motivo, y dejamos la palabra á *La Política* como *gentil-periódico* de casa y boca.

R. IBÁÑEZ ABELLAN.

IMPRESA DE BARRAL.

Colectacion del día 12 de Setiembre de 1877.

BONOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español á 12'22.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., á 6 por 100 interes anual, á 68'75.

Obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 rs., de 1.º de Julio del 75, 00'00, de 1876 á 22'20.

Idem. id. nuevas de 1877, 22'15.

Acciones del Banco de España, á 196'00.

CAMBIOS.

Londres, á 90 días fecha, 47'90.

Paris, á 8 días vista, 4'93 1/2.

## ESPECTACULOS.

PRINCIPE ALFONSO. (Compañía Arderius.)—A las ocho y media.—*Los sobrinos del capitán Grant*.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media.—Gran funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos en la que tomarán parte los mas notables artistas de la compañía, y la tan aplaudida familia Chiesi.

MADRID.—Imp. de *El Pueblo Español*. Corredera baja de San Pablo, 43, pral.

—El rey, continuó la Valliere, ignora lo que voy á hacer.

—¡Lo ignora el rey!... exclamo Artagnan. Pero señorita, mirad lo que haceis: si duda que no habeis meditado las consecuencias de vuestro paso. Nadie debe hacer cosa que el rey ignore, y especialmente les personas de la corte.

—Yo no soy ya de la corte, caballero.

Artagnan miró á la jóven con una sorpresa que iba en aumento.

—¡Oh! no os alarmeis, caballero, continuó la jóven, todo está calculado, y aun cuando no lo estuviese seria ya demasiado tarde para volver atrás en mi resolucion; el hecho está ya consumado.

—Pues bien, señorita, ¿qué deseais?

—Caballero, por la compasion que se debe á la desgracia, por la generosidad de vuestra alma, por vuestra fé de caballero, os pido que me jureis una cosa.

—¡Qué os jure una cosa! ¿Y el qué?

—Juradme, caballero Artagnan, que no direis al rey que me habeis visto, ni que estoy en las Carmelitas.

Artagnan meneó la cabeza.

—No juraré semejante cosa, dijo.

—¿Y por qué?

—Porque conozco al rey, os conozco á vos, me conozco á mi mismo, y conozco á todo el género humano. No; no juraré tal cosa.

—¡Entonces, esclamo la Valliere con una energia de que no se hubiera creido capaz, en lugar de las bendiciones que os habia prodigado hasta el fin de mis días, caiga sobre vos la maldicion del cielo,

me sostengais en mi camino, os doy las mas cordiales gracias, y me despido de vos.

—¿Vais á las Carmelitas y os despedis? ¡Pues qué, vais á entrar, religiosa! exclamó Artagnan.

—Si, señor.

—¡Vos!!!

En este vos, á que hemos puesto tres admiraciones para darle toda la expresion posible, se encerraba todo un poema, pues traia á la memoria de la Valliere sus antiguos recuerdos de Blois y sus nuevos recuerdos de Fontainebleau. Era como si le dijese:

Vos, que podiais ser dichosa con Raul; vos, que podiais alcanzar tanto valimiento con el rey, ¿vais á entrar en un convento?

—Si, señor, dijo la jóven, quiero hacerme sierva del Señor y renunciar al mundo.

—¿Pero no os engañais acerca de vuestra vocacion? ¿No os engañais sobre la voluntad de Dios?

—No, puesto que el mismo Dios ha permitido que os encuentre, y á no ser por vos habria sucumbido seguramente á la fatiga. Cuando Dios os ha enviado en mi camino, es señal de que quiere que lleve á cabo mi propósito.

—¡Oh! exclamó Artagnan en tono de duda; algo sutil me parece eso.

—De todos modos, replicó la jóven, ya sabeis á dónde voy y cuál es mi resolucion. Ahora solo me queda pedirnos un favor.

—Hablad, señorita.

—El rey ignora mi fuga del Palais-Royal.

Artagnan hizo un movimiento.

La Valliere caminó de aquel modo desalada y presurosa hasta lo alto de la plaza de Greve.

De vez en cuando se paraba, apoyaba su mano contra el corazon, se recostaba contra algun edificio para tomar aliento, y continuaba su camino con mas rapidez que antes.

Cuando la Valliere llegó á la plaza de Greve se halló en frente de un grupo de tres hombres despechugados y medio ébrios, que salian de un barco amarrado al puerto.

Ese barco estaba cargado de vinos, y se conocia que aquellos hombres habian hecho honor al cargamento.

Venian cantando sus hazañas báquicas en tres tonos diferentes, cuando al llegar al final del pretil que dá al muelle, se hallaron frente á frente de la jóven.

La Valliere se detuvo.

Ellos, por su parte, al ver aquella jóven en traje de corte, hicieron alto, y de comun acuerdo se agarraron de las manos, y rodearon á la Valliere, cantando al mismo tiempo:

Paloma que sola vuelas,

Vente á nuestro alegre nido.

La Valliere comprendió entonces que aquellos hombres se dirigian á ella, y trataban de cercarle el paso. Hizo varios esfuerzos para huir, pero fueron inútiles.

Flaqueáronle las piernas; sintió que iba á caerse, y lanzó un grito de terror.

Pero en el mismo instante se abrió el círculo que la rodeaba á impulsos de un brusco sacudimiento.

VIZCONDE DE BRACHELOWNA

# HISTORIAS,

POR

## DON EUGENIO GARCIA RUIZ,

EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo.  
El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años.  
Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas.  
Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos.

Se está concluyendo el cuaderno 3.º último del tomo I que concluye en el año 33 con la muerte de Fernando VII.

Está abierta suscripción en las principales librerías de España y en la administración de El Pueblo, Corredora Baja, 43, al precio de 21 rs. pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del día costará el día que este se ponga a la venta 30 rs. sol.

Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. 6 sean 27 rs. pagando de antemano los 2 tomos, en cuyo caso se admitirá el suscriptor 40 rs.

A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscriptores en los libros de las exposiciones que tomen parte en la suscripción.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA

De Cádiz los días 10 y 20 para Puerto-Rico y Habana.  
De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.  
De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.  
De Habana los días 6 y 25 para Cádiz.  
De idem el día 15 para Coruña y Santander.  
Mas informes de los agentes en  
En Cádiz A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, A. Lopez y Comp.; Coruña, E. de Guardia, Valencia, Dart y Comp.; Alicante, P. de S. y Comp.; Madrid, Julian Morano, Alcalá, 28.

## ESTABLECIMIENTO TERMAL

## URBERUAGA DE UBILLA.

MERINIDAD DE MARQUINA (VIZCAYA)

Temperatura 27.º centígrados.—Caudal: 32.622 litros por hora.—64.715 caudal por hora.  
Temporada oficial.—le 1.º de Junio á 30 de Septiembre y asimismo en los meses de Mayo y Octubre.

Este magnífico establecimiento, ha sido notablemente mejorado, es tan cómodo y de las canas y mobiliario en su mayor parte, con otro nuevo y se ha habilitado para pasar del establecimiento de baños con buenas habitaciones y cocina separada á precios muy módicos, al abasto de todas las fortunas, á fin de que los enfermos de todas las clases de la sociedad, puedan disfrutar de los beneficios de sus prodigiosas aguas.  
Las aguas de *Uvilla* son comparables, como alcalinas, con las tan reputadas de Alzola para combatir las afecciones del aparato *Estriaco y genito-urinario* y como azoadas, con las de la *Fuente del Higado de Panticosa* en el valle de Europa, hasta el desmoronamiento de las de *Ubilla* para las afecciones del pecho, garganta y aparato *gastro-hepático*.  
Instalación. Mas completa que en ningún otro establecimiento, dirigida por el distinguido Dr. *Marquina*.

## DEPÓSITO DE R. PIS.

PRIMERA CASA EN ESPAÑA Y ÚNICA EN SU CLASE.  
Se compran y venden ropas procedentes de todos, quineros y prestados. In situ.  
Hay ropas de las mejores sastreías de Madrid, gran surtido en paños, camisas, pantalones, rusos, levitas, chaqués de castor y cricot, levitas y toda clase de prendas de vestir. También se alquilan fraques y toda clase de prendas.  
Silva 22, tienda.

## VIZCAYA

El gobierno de Vizcaya celebra un concurso para la construcción de un ferrocarril de Vizcaya, desde Vizcaya á Vizcaya, con un presupuesto de 1.000.000 de reales.

El gobierno de Vizcaya celebra un concurso para la construcción de un ferrocarril de Vizcaya, desde Vizcaya á Vizcaya, con un presupuesto de 1.000.000 de reales.

## SECCION ORIGINAL

El gobierno de Vizcaya celebra un concurso para la construcción de un ferrocarril de Vizcaya, desde Vizcaya á Vizcaya, con un presupuesto de 1.000.000 de reales.

### THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

Un por de los más cómodos y rápidos de los buques de vapor que existen en el mundo. Después de nuestras victorias del mar, el Pacific Steam Navigation Company ha sido el primer buque de vapor que ha sido construido en Inglaterra.

BUQUE	CLASE	TONELAJE	VELOCIDAD
Albatross	First Class	1,500	12 knots
Condor	First Class	1,500	12 knots
Enterprise	First Class	1,500	12 knots
Golden Eagle	First Class	1,500	12 knots
Imperial	First Class	1,500	12 knots
King of the Sea	First Class	1,500	12 knots
Liberty	First Class	1,500	12 knots
North Star	First Class	1,500	12 knots
Orion	First Class	1,500	12 knots
Phoenix	First Class	1,500	12 knots
St. Albans	First Class	1,500	12 knots
St. George	First Class	1,500	12 knots
St. James	First Class	1,500	12 knots
St. John	First Class	1,500	12 knots
St. Louis	First Class	1,500	12 knots
St. Mark	First Class	1,500	12 knots
St. Paul	First Class	1,500	12 knots
St. Peter	First Class	1,500	12 knots
St. Thomas	First Class	1,500	12 knots
St. Vincent	First Class	1,500	12 knots
St. Xavier	First Class	1,500	12 knots
St. Yves	First Class	1,500	12 knots

### MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

DE MADRID-ESCORIAL.

Este establecimiento se ha administrado los últimos años por el Sr. D. Matias Lopez y Lopez, quien ha sido el propietario de este establecimiento durante muchos años. Se vende en los establecimientos de Vizcaya y en los de Vizcaya.

### CONSUNTO DOMESTICO

Este establecimiento se ha administrado los últimos años por el Sr. D. Matias Lopez y Lopez, quien ha sido el propietario de este establecimiento durante muchos años. Se vende en los establecimientos de Vizcaya y en los de Vizcaya.

### CONSUNTO DOMESTICO

Este establecimiento se ha administrado los últimos años por el Sr. D. Matias Lopez y Lopez, quien ha sido el propietario de este establecimiento durante muchos años. Se vende en los establecimientos de Vizcaya y en los de Vizcaya.

Uno de los provocadores oyó derrumbado á la izquierda; el otro fué rodando por la derecha hasta la orilla del agua, y el tercero bombaleó sobre sus pies.  
Enfrente de la joven apareció un oficial de mosqueteros con el ceño fruncido, la amenaza en la boca; la mano levantada para continuar poniéndola en ejecución.  
Los borrachos esquivaron el bulto á la vista del uniforme, y sobre todo, ante la prueba de fuerza que acababa de dar el que lo llevaba.  
—Pardiez, exclamó el oficial, la señorita de la Valliere!  
La Valliere, aturdida con lo que acababa de pasar, y sorprendida de oír su nombre, levantó los ojos y reconoció á Artagnan.  
—Si, señor, dijo: la misma soy.  
Y al mismo tiempo se apoyó en el brazo del mosquetero.  
—Vos me protegeréis, no es verdad, caballero Artagnan? añadió con voz suplicante.  
—Si que os protegeré! Pero á dónde vais á estas horas?  
—A Chaillot, dijo la Valliere.  
—Y vais á Chaillot por la Rapée? Precisamente traéis un camino contrario.  
—Entonces, caballero, tened la bondad de indicarme el camino y acompañarme algún trecho.  
—Con mucho gusto.  
—Pero ¿cómo es que os haya encontrado aquí?  
—Por qué favor del cielo os habeis hallado á punto de poder acudir á mi defensa? Parece que estoy soñando, ó que he perdido el juicio.

—Me encuentro aquí, señorita, porque he venido á buscar á una casa que he comprado en Chaillot. Me retiro tan temprano, porque quiero ir á buscar á mi mujer.  
—¿Y dónde está Chaillot?  
—En el extremo de la Rapée, señorita.  
—¿Y cómo se llama la casa?  
—Se llama la casa de la Valliere.  
—¿Y cómo se llama la mujer?  
—Se llama la Valliere.  
—¿Y cómo se llama el marido?  
—Se llama el marido de la Valliere.

—¿Y cómo se llama el marido?  
—Se llama el marido de la Valliere.  
—¿Y cómo se llama la mujer?  
—Se llama la Valliere.  
—¿Y cómo se llama la casa?  
—Se llama la casa de la Valliere.  
—¿Y cómo se llama el marido?  
—Se llama el marido de la Valliere.